

Madres de Plaza de Mayo

¿Madres de una nueva práctica política?

Las autoras se han propuesto, en este trabajo, demostrar que el movimiento Madres de Plaza de Mayo es integrador del plano ético y del plano político, al generar una práctica social, sin duda inédita, que lleva a una redefinición teórica de lo político. Ligada a esta redefinición, discuten la irrupción de la esfera privada en el espacio público, expresada en el reclamo de algo tan "personal" como los hijos, en el centro del lugar tradicional de la "política", la Plaza de Mayo. Por último, intentan un acercamiento a las modificaciones del rol sancionado de la madre, producidas por una organización de madres, que socializan sus hijos y se dicen nacidas de ellos.

114

Mucho antes de discutir las características del presente trabajo, las autoras hemos asistido, como mujeres y como generación atravesadas en sus espacios más íntimos por la represión militar, al surgimiento de una conciencia nueva de la lucha por la vida. Esa conciencia, creemos, fue despertada y, en cierto modo, reparada, en nosotras y en amplios sectores de nuestro pueblo, por esas incansables luchadoras, a quienes

conocemos como Madres de Plaza de Mayo.

Desde su inicio como movimiento son varios los libros y artículos que se han publicado sobre su particular historia, sin embargo, son pocos los trabajos que se han ocupado de ellas desde el punto de vista de las ciencias sociales. En una etapa histórica de nuestro país, en que se hace imprescindible resguardar la memoria de la resistencia a los crímenes más atroces padecidos por nuestro pueblo, el analizar ciertos aspectos de la actividad llevada a cabo por estas mujeres, nos parece una tarea parcial, pero relevante. La profundización de estos aspectos, desde nuevos enfoques, serán aportes necesarios para entender éste y otros movimientos de características similares surgidos en las zonas de mayor conflicto del mundo: El Salvador, Guatemala, Chile, el Líbano.

Éticas y políticas

La actuación de las Madres de Plaza de Mayo ha sido definida de diversos modos según los marcos teóricos puestos en juego. Uno de ellos considera su actuación en un plano exclusivamente ético, apartado de lo político, ya que esta última categoría se la reserva para señalar la lucha por el poder (1). Desde otra postura teórica, en cambio, se ha resaltado el carácter político del movimiento, en este caso en forma peyorativa, apuntando a su desprestigio, con argumentaciones tales como que ejerce "otra

LAURA BEATRIZ GINGOLD: Psicóloga social argentina. Licenciada en Antropología, Universidad de Buenos Aires. Ayudante de cátedra e investigadora.

INÉS VÁSQUEZ: Estudiante argentina. Cursa último año de la carrera de Ciencias Antropológicas. Ha publicado un libro sobre casos de desaparecidos.